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# 青年文學獎

# 演藝學院

# 老闆

# 戲劇

# 網主

# 錄像

# 中文系

# 劇本

# 小說

# 電影

演好這場戲， 
於人生舞台上
  車正軒專訪

�  陳 文

左
面的標籤（Hashtag）都與

這次的受訪者車正軒有

關。他於香港中文大學中文系

畢業，之後到演藝學院讀電影，

後來成為自由錄像工作者，現在

成立了自己的製作室，為公司、

機構、劇團提供拍攝、錄影、剪

片等服務，啟思不少多媒體影片

都是他製作的，我們都叫他「車

仔」。五月上旬的某個下午，我們

走訪車仔位於新蒲崗的「私 ‧ 製作

室」，與他聊聊故事，談談創作、

夢想、工作……

說故事的人

「我比較擅長記着事件、故

事，年份、數字我就記不來了。」

車仔發揮自己的長處，成為說故

事的人，創作劇本、小說。《父

親》、《那年日照特別長》、《水塔

下的五星戰隊》等都是車正軒參

與創作的劇本，他亦曾獲得「第

二十六屆青年文學獎戲劇初級組

優異獎」和「中大四院戲劇比賽優

異劇本獎」。
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至於小說，2009年出版

的《小說旺角》是車仔的代表

作，裏面輯錄了十篇小說，有

的是功課，有的是參賽作品。

車仔以既虛且實的筆觸，描寫

了小人物的平常生活，吐露那

個時代的焦灼、不安。「我創

作小說的心態是跟低下階層

的主人翁同行，表達那個時代的無奈和找不到出路

的感覺。」其中〈與女朋友一起賣私煙的好日子〉就

是代表作。這篇小說是車正軒大學時代的作品，曾

獲 2002年中文文學創作獎小說組冠軍。「我想寫一

種燃燒、曬乾的感覺。從九七、九八年開始，大家

都覺得在捱日子，事物好像在慢慢地蒸發掉──那

個時代有這樣的感覺，於是我想寫一些類似的東西

──當時流行賣私煙，而煙就有燃燒的意象。」

「不同類型的藝術技巧某程度上是互通的。我

最近在學寫毛筆字，寫草書時會將上一個字收筆的

『氣』帶到下一個字的起筆，看起來是兩個字，但是

中間有着相連的『氣』。影像剪接也一樣，兩個看似

沒有關係的鏡頭，連在一起就有意義了。」車仔的小

說融入了不少鏡頭運用的技巧，以他喜歡的一篇作

品為例，

就在那個球場上，我看見一個熟悉的背

影，他依舊穿着一件汗衣、一條短籃球褲和一

雙「人字拖」在練習跳投。我問他好嗎？他一

臉錯愕。我問阿恒是否不認得我了。他說他不

是阿恒。他說他的確經常來這個球場打球，但

他不是阿恒，他不像女孩子，不怕冷，也不曾

聘請補習老師。彷彿……我真的不曾跟他認

識似的。

在遼闊的天空裏，飄着一片雲，像一個蘋

果，像一個人懸在半空，又像兩個人一起懸在

半空。一陣風吹過，雲就飄走了。我的主觀鏡

慢慢地往下移，看見阿恒像萬萬千千的平凡男

孩，帶着陽光似的笑容在打籃球。我想，就這

樣結束阿恒的故事好了。（〈元宵夜 ‧ 球場上 ‧

練習跳投的少年〉，《小說旺角》）

讀者彷彿跟着電影的鏡頭閱讀主人翁的內心，

隨着雲朵的飄散，「我」和阿恒的故事沒有原由地完

結了。

車仔說的故事給人平靜的感覺。他自言是個理

性、懂得計數的人，而創作是需要理性和計算的。

「在寫初稿時，我會將所有的感性全推出去，不去計

算，把想寫的東西全部寫出來。到了修改的時候，

我就會理性地考慮結構、枝節的修剪。創作不能只

靠感性，譬如在〈元宵夜 ‧ 球場上 ‧ 練習跳投的少

年〉中圓形的意象，除了阿恒打的籃球外，你要理

性地思考這個意象可以如何延伸，如鏡頭、籃框、

月亮等，當你鋪砌了意象的變化，可用的元素便更

豐富了。」

比起影像，車仔更喜歡文字創作。「不同的媒介

有不同的功能，電影能創造一個虛幻的世界，給予

人視覺上的體驗。其實文字也能做到，而且文字還

多了想像空間，文字需要經過大腦的處理才能產生

意義，每個人的理解不同，想像出來的畫面也不一

樣。」另一方面，車仔認為文字創作只需要個人的投

入，比較容易掌握及控制，可以將內容慢慢地細緻

雕琢。相反，影像拍攝需要人才、資金等資源的配

合才能做得好。
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藝術家

「讀大學的時候，我已經很清楚知道自己

一生的目標是三個字──藝、術、家。」同為

八十後，筆者不禁佩服車仔說得這麼的肯定、

這麼的理直氣壯。在他眼中，藝術家就是做一些對

藝術有貢獻的事，或有作品留存，並讓後世覺得有

欣賞價值。那麼他在邁向人生目標的這條路上走到

甚麼位置？沿路辛酸嗎？

車仔目前正為他的人生目標而努力。「小思老

師建立『香港文學資料庫』，從垃圾堆中撿回絕版

書，是個『文學拾遺者』。我想效法她，做『戲劇拾

遺者』。」車仔在大學時代已熱愛戲劇，舉辦劇社活

動，寫劇本。後來他為劇團拍攝時萌生了建立舞台

劇檔案庫的想法。「香港舞台劇上演的時間一般都很

短，短至星期五至星期日三天就演完，而外國的劇

目隔一段時間就會重演，有的甚至可以在各地巡迴

演出。一齣戲集合了這麼多人的努力，但它的壽命

太短了，所以我希望收集舞台劇演出的影片，把它

放到網上，累積十年，或者更長。想想看，假如你

現在可以回看十年前 King Sir的演出，或者黃秋生

在演藝學院讀書時主演的話劇，追溯一個演員的轉

變、成長，那是多麼美好的一件事呀！」這個想法

還未付諸實行，因為車仔還未申請到資助，還要跟

劇團清楚釐定版權、使用權，才能將影片放上網。

「我不喜歡埋怨，我是說做就做的那種人。」雖

然暫時未有資金建立檔案庫，但車仔在多年前已創

建了「Stage TV」舞台藝術視頻網站，裏面有劇團的

各類視頻、劇評、舞台日誌等。「我覺得當時舞台

劇的網站太落後了，只有一個留言板，而且只能打

字，想貼一張圖都很難。我想，建立網站這件事是

有意義的，只要我每個月的收入足夠補貼租用伺服

器的費用，網站就能夠運作，於是就試着做了。」

多年過去，Stage TV為車仔建立了一個不小的

網絡。「網站和全港大專院校的劇社都有合作，最近

這三年，我們每月都有一期電子刊物（Stage Map）傳

給劇社的會員，每期能接觸到三千多人，這也算是

一種貢獻。」車仔開心地暢述自己的「威水事」。「我

假設讀者對戲劇一無所知，Stage Map 會介紹不同

的劇種，如甚麼是鬧劇，記錄劇場又是怎樣的。此

外，還有專欄講述如何做好燈光、舞台管理等。我

希望這本刊物能令他們的戲劇知識有所增加，認識

不同的劇團，從而能為小型劇團的演出帶來多一位

觀眾。」願望聽起來竟如此卑微，或許這就是香港藝

術事業發展的寫照。

觀察者

創作源於觀察，車仔對身

處的地方、創作的走向都有自

己的看法。「世界已經從上升軌

走下坡，所有東西都是變差、變

差、再變差。上一個上升軌是第

二次世界大戰後，嬰兒潮一

代推動經濟，生活環境愈來

愈好。二千年開始，那一

代人逐漸退休，近年整個

世界都在走下坡，走向
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兩極化，社會出現撕裂，這現

象在歐洲、美國也有發生，只

是香港比較嚴重。」

讓車仔感受到香港的劇烈

轉變，正是旺角這面「快鏡」。

「近年流行說地區情懷，提倡

關顧小店，排斥市區重建，我

沒有太大的感觸。香港本來就

是一個無根的地方，而「無根」

也是這個城市的特色。任何東

西只要一生根，就要拆，就要

走。這種情況在旺角裏更明顯。」車仔從

出生至今一直住在旺角，旺角讓他習慣

了香港「無根」的節奏。「西洋菜街開始

有劣幣驅逐良幣的現象，幾年前還有樂

隊表演，現在全變成『大媽』卡拉 OK，

鬥吵、鬥大聲。本來在西洋菜街植了根

的一點文化氣息，已經『被消失』了。」

縱然不滿，車仔自言不會有甚麼行動，

只會慢慢地把事情消化。

觀察、消化、思考、創新，是藝術

創作必經的過程。「雨傘運動之後，有很

多舞台劇都講述這場運動，但他們的創

作還沒達到一定的高度。雖然藝術創作

不是要為社會帶來出路，創作人也只是

搞創作而不是搞政治的，但我覺得他們

應該比觀眾站得高些，跳出框框，多想

一步，令人看完他們的作品後有更多的

思考。」

老闆

車仔在文字創作上如魚得水，但他知道單靠寫

作不能維生，於是選擇成為自由錄像工作者，之後更開設了製

作室，聘請了四名全職員工。「我寫作不是為了『打大佬』，打

贏了就很高興的那種。現實是一千人『打大佬』，有多少人能夠

打贏？一萬人『穿膠花』，有多少人能成為李嘉誠？很多人大學

輟學去搞科技，又有多少個 Bill Gate？在香港文壇，只依靠寫作

維生的人也寥寥無幾。有事情想做而做不到的才是常態。」在

香港這個現實的社會，為「揾食」犧牲自己想做的事情，似乎

再理所當然不過了。然而車仔做老闆，卻有一個與眾不同的目

標。「希望公司可以繼續營運幾年，努力培訓員工，到可以把工

作交給他們的時候，我就可以重新開始創作，寫小說。」

參加大學聯招時，車仔希望入讀傳理系，但命運安排他讀

中文。2003年畢業時正值 SARS，很多中文系的同學都去讀教

育文憑，打算教書，車仔選擇到演藝學院讀電影，但畢業後卻

沒有去拍電影，做導演，反而成為了自由錄像工作者。隨着工

作量增多，他開了自己的製作室。「一個人不可能同時做幾樣事

情，如果你硬要這麼做，總有些你會做不好。所以只能先做一

樣，做好了，再看看有沒有機會做自己喜歡做的事。」

在不同時期，車仔選擇做好命運之神設定給他的角色，過

程中他沒有放棄自己的追求，為戲劇界盡一分力，創造空間讓

自己重回小說創作。這一個故事，沒有逆水行舟的悲壯，卻有

順風飛翔的自如。 


